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Especial / La RevistaEspecialEl espejo roto 

La organización política de México está basada en 
3 poderes independientes que conforman los tres 
órdenes de gobierno: el poder ejecutivo, el legislativo 

y el judicial.

Es importante no confundir con los tres niveles de gobierno 
que son: el federal, el estatal y el municipal.

En las pasadas elecciones del 1 de julio, los yucatecos 
elegimos los candidatos que conformarán el poder 
ejecutivo y legislativo tanto en el ámbito federal y estatal 
así como a las autoridades en ámbito municipal… pero ¿y 
el poder judicial?

Efecto de espejo roto.

El poder judicial se conforma por jueces y magistrados. 
A los jueces los nombra el consejo de la judicatura, por 
concurso, es decir, se abre la convocatoria, se inscriben 
los interesados y el más apto es elegido. Los magistrados 
son designados por el congreso de una terna que presenta 
el ejecutivo.

El pasado jueves, el magistrado presidente Dr. Marcos 
Celis Quintal, presentó el informe anual de actividades. 
Entre datos y agradecimientos, resalta la referencia a la 
transparencia, por la cual el poder judicial del estado de 
Yucatán fue distinguido por tener a disposición del público 

información mayor a la que exige la ley. Así mismo, la 
actividad jurisdiccional posicionó al poder judicial como 
referente nacional en el ámbito de justicia, siendo el mejor 
calificado en el país.

Finalmente, el dato duro, los yucatecos aspiramos a 
la mejor de las justicias posibles. Para ello se requiere 
garantizar la autonomía e independencia del poder judicial, 
y para ello se requieren recursos; es decir, la próxima 
legislatura debe asignar los recursos suficientes para 
abrir nuevos juzgados que permitan abatir las importantes 
cargas de trabajo.

Según refiere el Dr. Marcos Celis: “De acuerdo al índice de 
impunidad global, para una justicia propia y expedita se 
requiere 16 jueces por cada 100 mil habitantes. En Yucatán 
hay 2.9”. En pocas palabras, hace falta voluntad política, 
que asigne el presupuesto adecuado.

Mucho se ha avanzado en la implementación del nuevo 
sistema de justicia oral, pero si nos quedamos cortos, si la 
impartición de justicia no garantiza el estado de derecho, 
la seguridad en el estado que prometieron los candidatos 
durante el periodo de elecciones, está en riesgo de 
perderse.

Este comentario está disponible en notirasa.com y en el 
Face, Noticieros Cadena Rasa.

¿Y ESE PODER… 
POR EL QUE NO VOTAMOS?

Por Bernardo Laris Rodríguez 
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Seguridad, prioridad para 
el desarrollo de Yucatán 

José Antonio Loret de Mola 
Gomory-Coparmex 

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

Tendremos que 
construir juntos un plan 
estatal de desarrollo, 
participar de una 
manera fuerte en la 
entrega y recepción 
de los gobiernos, en 
COPARMEX-Mérida ya 
estamos listos: José 
Antonio Loret de Mola 
Gomory

El reforzamiento de las 
instituciones de seguridad en 
Yucatán y todo lo referente 
al Sistema de Justicia Oral, 
desde la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) y la 
propia Fiscalía General del 
Estado (FGE) son aspectos 
prioritarios que a juicio de 
la Confederación Patronal 
de la República Mexicana 
(COPARMEX) en la entidad, 
son indispensables para 
garantizar el desarrollo y 
crecimiento ordenado del 
estado.
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Sobre estos temas, el presidente 
del sindicato patronal en 
Yucatán, José Antonio Loret de 

Mola Gómory afirmó que el rubro de 
seguridad deberá ser prioritario, por 
lo que los nuevos mandatarios en el 
país, y particularmente en el caso de 
la entidad, deberán poner atención a 
ese tema.

Asimismo,  manifestó que el 
organismo empresarial hará llegar 
a las autoridades constituidas sus 
propuestas pues consideró que es 
importante el reforzamiento de las 
instituciones de seguridad en la 
entidad, entre ellas la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP), la Fiscalía 
General del Estado (FGE) y en general 
todo el Sistema Judicial local.

Destacó que los esfuerzos en esa 
materia deben enfocarse en una 
cultura ciudadana que promueva la 
prevención del delito toda vez que 
se trata de un área que se debe de 
trabajar “para el bien de todos”.
 
Con la entrada de las nuevas 
autoridades estatales, el empresario 
pidió no dar “ni un paso atrás de lo 
que se ha avanzado” en el sector 
empresarial.
 
En ese sentido, dijo que se tiene 
una agenda clara con quien será el 
próximo gobernador del estado, el 
panista Mauricio Vila Dosal, por lo 
que ya se trabaja en una agenda muy 
clara que se le presentará cuando se 
reúnan.

“Tendremos que construir juntos un 
plan estatal de desarrollo, participar 
de una manera fuerte en la entrega 
y recepción de los gobiernos, en 
COPARMEX-Mérida ya estamos 
listos”, estableció Loret de Mola 
Gómory.
 
En el ámbito federal, indicó que la 
reunión que tuvieron representantes 
del sector empresarial con el 
presidente electo Andrés Manuel 
López Obrador “ha marcado agenda, 
ya que se ha reconocido una nueva 
realidad política que vive el país”.
 
El presidente de COPARMEX-Mérida 
destacó que el sector empresarial “se 
la ha rifado y se la seguirá rifando” 
por México. 

Sostuvo también  que los 
empresarios están sensibilizando 

al mismo López Obrador, para que 
él y sus colaboradores tengan 
la responsabilidad de tomar las 
decisiones certeras y adecuadas para 
ese sector.

Por otro lado, el mismo dirigente de 
ese Sindicato empresarial destacó que 
trabajarán en cinco proyectos dentro 
de la institución para fortalecer su 
presencia y trabajo.

Entre ellos,  su participación y opinión 
en asuntos políticos, económicos, 
sociales, en relación al Estado de 
Derecho y acerca de los jóvenes 
empresarios y emprendedores.

Destacó que hay temas que se 
deben analizar y trabajar como son 
las necesidades de infraestructura 
pública para ser una entidad más 
competitiva, la transparencia y 
rendición de cuentas por parte del 
sector público, la necesidad de mayor 
innovación y tecnología, la educación 
y salud pública, la consolidación del 
Sistema Estatal Anti corrupción, 

Especial

“Hay temas que se deben 
analizar y trabajar, entre 
ellas la necesidad de 
infraestructura pública 
para ser una entidad 
más competitiva, la 
transparencia y rendición 
de cuentas por parte del 
sector público, mayor 
innovación y tecnología, 
educación y salud pública, 
la consolidación del 
Sistema Estatal Anti 
corrupción, entre otros”.
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participación de la sociedad en 
relación al respeto a la ley y seguridad 
pública.

También la motivación hacia los 
jóvenes para que sigan siendo factor 
de cambio e incidan en las políticas 
públicas.

Concanaco pide claridad

Por su parte, y tras la propuesta 
de crear coordinadores estatales 
que representarán al próximo 
gobierno federal, el presidente de 
la CONCANACO, José Manuel López 
Campos señaló que hay que definir 
cuáles serán las funciones de esta 
nueva figura, porque hay que evitar 
que existan poderes paralelos en las 
entidades del país.

Puntualizó que le preocupa que 
en una sola persona o en una sola 
mano recaiga la responsabilidad que 
actualmente tiene una treintena de 
delegados federales.

Indicó que hace falta que el presidente 
electo, Andrés Manuel López Obrador 
defina cómo será el funcionamiento 
de esta nueva estructura, por lo que 
en la próxima mesa de transición esa 
Cámara pedirá que se explique.

López Campos declaró que no se trata 
de que existan poderes paralelos 
en los estados, especialmente en 
lugares como en Yucatán, en donde el 
coordinador, Joaquín Díaz Mena, fue 
candidato a la gubernatura.

“Entendemos que sean 
representantes del gobierno federal, 
y que se busca adelgazar la estructura 
administrativa, pero hay que ver esto 
con sensibilidad y orientado a dar 
resultados”, precisó.

El empresario yucateco también 
sostuvo que ven con agrado la 
reducción de gastos superfluos 
y la austeridad que ha propuesto 
AMLO, pero recalcó que en cuanto 
a los secretarios de Estado “los 
talentos deben estar ligados con la 
remuneración”.

“Hay que tener cuidado con los limites, 
ser racionales… es difícil, tenemos 
a los mejores talentos dirigiendo 
al país con sueldos discordes, que 
ganen menos de lo que pudieran 
obtener en la iniciativa privada… no 
queremos que el siguiente paso sea 

la simulación, hay que distinguir lo 
que suena bien y lo que sea viable”, 
sentenció.

Generación de empleos y economía

Por otro lado, el sector privado de 
Yucatán estimó que una vez pasado el 
proceso electoral, quienes resultaron 
electos –independientemente de 
partidos políticos- esclarezcan 
muy bien cuál será el papel de 
cada autoridad, mostrar qué tanto 
posibles y procedentes son los 
cambios que se pretenden y sobre 
todo, particularmente garantizar 
estabilidad en las condiciones 
económicas del país.

“No hacerlo sería realmente 
preocupante para toda la sociedad en 
Yucatán y en el país”, apuntó el líder 
nacional de la CONCANACO.

Lo primero es garantizar la estabilidad 
económica y controlar inflación y 
otros factores de los que depende la 
economía mexicana, dijo.

Consideraron tanto COPARMEX como 
la CONCANACO, que las autoridades 
deberán a la mayor brevedad 
clarificar todas y cada una de las 
acciones que pretenden realizar.- 
Yazmín Rodríguez Galaz.
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Renán Barrera Concha, con ese holgado 
triunfo que logró para gobernar por 
segunda ocasión la ciudad capital de 

Mérida, además, de esa excelente oportunidad 
para mejorar la primera vista con que administró 
la primera vez; se coloca, naturalmente, en 
una posición óptima para ir paso a paso en el 
futuro para llegar a luchar por, a mediano plazo, 
esa, máxima silla que hoy ganó su compañero 
de partido, del PAN, Mauricio Vila Dosal. Esa 
gubernatura, llegará para renovar muchas 

cosas, si se quiere, a la par en ese instituto 
político, según constancia presentada en el 
encuentro de nuestros enlaces nacionales en 
conocido restaurante de la colonia Roma, ahí 
desde la misma Ciudad de México.

Desde las selecciones internas se sintió, 
comentan, el impulso del CEN del PAN para 
cuidar la carrera de Barrera Concha, el proyecto 
dio resultado doble; pues Vila Dosal se alzó con 
una victoria, que, algunos dudaban luego de 
la ruptura en sus cuadros durante el proceso 
enmarcado. Y, dicen que es un motivo especial, 
porque ahora tienen de sobra espacios para 

poder anexar a liderazgos tanto que eran de 
sus equipos, como el manejo de reconciliación 
anunciado, con unos y otros. No solo hay las 
posiciones, sino que, se presentan las formas 
de integrar un batallón para, en su conjunto, si 
desean, seguir creciendo; seleccionar inclusiones 
válidas y no se detenga la plataforma actual.

Don Renán, también deberá de cuidarse de 
aquellos que ya conoce y que en su momento 
le viraron la lealtad, no dicen los analistas 
capitalinos de separaciones; más bien, aducen, 
de cuidados en los sitios de trabajo y la 
supervisión constante, para, no dejar sueltos a 
quienes podrían, de nuevo, inquietarse con las 
sendas del poder que poco o mucho les toque, 
pero poder al fin. Subrayó, comentarista en 
noticiero matutino nacional. Hay el tiempo para 
determinar los hombres y mujeres claves en 
cada posición. 

Barrera Concha podrá, de igual modo, llamar a 
aquellos que por razones no entendibles aun 
fueron desterrados de la era Vila Dosal en el 
Ayuntamiento panista que va terminando. Hay 
quienes se atreven a decir que la orden de 
súper asesor era “es de Renán, jaló con Renán, 
pues fuera”; lo que, desde luego, no podemos 
confirmar, pero incluso en el seno de Acción 
Nacional sonó mucho esa versión. Esos dichos 
no solo con trabajadores internos, incluso 
hasta con proveedores de servicios diversos 
y culturales, entre otros más. Deberán de 
cambiar esas formar, para renovar lo necesario, 
coincidieron a la hora de espumosa bebida entre 
los enlaces nacionales presentes.

El Licenciado en Educación Primaria por la 
Universidad Pedagógica, Edgardo Gilberto 
Medina Rodríguez, oriundo de Cenotillo y ex 
presidente de la Asociación de Municipios 
por Yucatán; coordinador de la campaña de 
Joaquín Mena Díaz al gobierno de la entidad 
yucateca, puede ser el instrumento para que 
el ex candidato, una vez más derrotado, pueda 
tomar un impulso de actitud prudente ante 
las responsabilidades que le va confiriendo 
el candidato ganador por la presidencia de 
México, Andrés Manuel López Obrador. Ya 
ha demostrado, según reportes escritos en la 
mesa de análisis ahí en la Ciudad de México, 
que fue precisamente Medina Rodríguez quien 
apaciguaba las aguas cuando se calentaban 
los ánimos entre los líderes cabezas instalados 
en el salón de estrategias de la colonia García 
Ginerés.

Especial / La RevistaEspecialLínea directa 

DESPACITO, PASITO A PASITO
Por Genoveva Castro Manzanilla 
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Se tiene visión que la madurez y 
experiencia del nato de Cenotillo, 
quien también ha ocupado cargos en 
la Secretaría de Educación Pública 
sabrá dar su asistencia al jefe de 
grupo, Díaz Mena. No son tiempos 
de buscar situaciones incómodas, ni 
se piensa que López Obrador lo vaya 
a permitir. Más bien se puede ir por 
esas líneas directas que en realidad 
faciliten el trabajo para todos, eso 
apreciaría la ciudadanía, que ya 
demostró que sabe castigar y no se le 
engaña ni con publicaciones diarias, 
campañas de imagen, ni mediáticas; 
la realidad, hoy la saben y la viven los 
ciudadanos. Por ejemplo, quienes ayer 
poseían etiquetas supuestamente 
inigualables, incluso, a nivel nacional, 
hoy pueden estar no durmiendo ante 
la avalancha de votos ciudadanos 
de todos calibres en contra de sus 
postulaciones. Cuidado. Así, que, 
exclamaron los asistentes a esta 
reunión, como siempre plural, ahí 
tiene Díaz Mena no solo a un amigo 
a su lado, sino a un estratega que, 
argumentan posee, hasta ahora, los 
nervios templados y que podría ayudar 
de mucho. En fin, todos tienen las 
libertades de actuar en consecuencia, 
solamente destacan participaciones 
y testimoniales de actuación, aclaró a 
la hora de disfrutar de los alimentos, 
un cercano a las oficinas de la legión 
de don Ignacio Mendicuti Pavón.

En el PRI nacional han salido con 
declaraciones de todas vertientes, 
desde un influyente Emilio Gamboa 
Patrón; un veterano Francisco 
Labastida Ochoa o un fracasado René 
Juárez Cisneros; con los argumentos 
de un balazo en el pie, soberbia, 
inexperiencia, malas decisiones, 
fallas en los gobiernos priistas y 
hasta estar alejados de la ciudadanía. 
Tarde, muy tarde sueltan ese análisis 
interno. Y no se piensa que se acaban 
de dar cuenta de ello, puede ser que no 
tuvieron los tamaños en su momento 
para refutar las decisiones de donde 
salieron. Esa agachada de cabeza que 
se mal entiende les ha hecho quedar 
en un tercer lugar nacional, luego de 
haber recuperado el sitio de honor. 
Pero, además es un tercer lugar con 
simbología mucho más lejana, ante el 
rechazo total, como se ha aceptado 
de los mexicanos.

Ya hay quienes se preguntan cuales 
será las funciones de priistas 
destacados que han compartido con 
toda claridad esta estrepitosa caída 

del PRI en la llanura nacional, con 
golpes certeros también en lo local. No 
hay duda que la movilidad ciudadana, 
el cansancio de años, si bien no se 
puede afirmar que despertaran al 
tigre, pero sí las conciencias sabias de 
quienes en sus votos se identificaron 
con ese poder claro que tienen en las 
manos. Así, se van adentrando, según 
afirman nuestros enlaces nacionales 
con esos círculos de poder que con 
raspaduras aun guardan una Ivonne 
Araceli Ortega Pacheco, o bien el 
propio Rolando Rodrigo Zapata 
Bello. ¿Cuál será su siguiente faceta 
en las labores de reconstrucción de lo 
que queda de un PRI nacional parado 
en seco? Interesante observar los 
próximos movimientos tanto en 
lo local, como en lo nacional. Dos 
yucatecos que, seguramente, se 
meterán en las sesiones venideras de 
su partido.

Y, por ejemplo, Liborio Vidal Aguilar, 
que regaló su sueldo, realizó 
múltiples inversiones, no paró de 
hacer campaña. ¿Será que solo se 
unió con el victorioso Jorge Carlos 
Ramírez Marín? En su propio terruño 
el partido MORENA les volvió a recetar 
una nueva derrota. ¿Entonces? ¿Y, la 
lucha solidaria con Mauricio Sahuí 
Rivero? Porque don Liborio hizo 
campaña permanente y fue dejado 
a plena libertad por todo el estado, 
incluso en Mérida, con numerosas 
asociaciones civiles. 

Un político con mucha experiencia 
el de la Sultana del Oriente, quizá, 
pudo haber encajado más votos para 
diversas causas. Es más, comentaron 
los analistas capitalinos a la hora del 
café de despedida que don Liborio 
ha tenido suficiente juego político 
hasta para apoyar, en su momento, 
a don Patricio Patrón Laviada en un 
presunto intercambio de favores; ha 
tenido, además los pantalones para 
ser candidato del PRD y llevarse a 
ese partido amarillo a varios priistas 
hoy en funciones con los zapatistas 
locales, es más, ha podido retornar 
al mismo PRI, vía la franquicia que 
maneja don Emilio Gamboa, o sea el 
PVEM. Todo un político que ha hecho 
prácticamente lo que ha querido 
o lo que más le ha convenido. ¿Y 
ahora? ¿Cómo habrá trabajado? Se 
cuestionan en la despedida de tan 
amena reunión semanal con varias 
reflexiones válidas ante la realidad 
de esos hechos. Da para mucha 
reflexión. Pero, son casos y cosas de la 
vida política. Son muchas referencias 
y nombres que se podrían destacar 
en ese tenor de dudas o estilos 
personales de trabajar. Recalcamos, 
nada aseguramos, solo compartimos 
el ambiente siempre cálido de 
nuestros enlaces nacionales, como 
se suscitan otras tantas reuniones en 
diversos sitios de ocasión. 
Pendientes todos.
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El nombramiento de super delegados 
y la trasferencia de Secretarías a 
los Estados me hacen pensar que 

con AMLO estamos por inaugurar una 
paradoja de desenlace incierto: una 
centralización política  acompañada de una 
descentralización administrativa.

Ambas decisiones deberían de ser 
explicadas a cabalidad desde sus aristas 
más técnicas. En este espacio abordaremos 
lo referente a la descentralización.

Es evidente que las crecientes exigencias de 
los ciudadanos por la prestación de mejores 
servicios públicos impulsa la idea de la 

descentralización, el fortalecimiento de la 
democracia y la generación de economías 
de escala son asumidos también como 
argumentos a favor.

La pregunta ¿para qué descentralizar?, 
nos lleva a otras interrogantes: ¿para 
qué sirve la descentralización?; ¿qué 
conviene descentralizar y qué es mejor 
dejar cómo está?; ¿cómo impactaría una 
mayor descentralización en la vida de 
los ciudadanos?,  ¿ayudaría al desarrollo 
económico local?; ¿cómo afectaría la 
política sectorial? y ¿qué se pretende 
alcanzar con estas medidas?

Opinión 

Por: Alonso Ronald Ortiz García  
@RonaldOrtizG / ronald.ortizg@gmail.com

COSTOS Y BENEFICIOS 
DE LA DESCENTRALIZACIÓN 

Joaquín Díaz Mena fue nombrado coordinador del Gobierno Federal 
en Yucatán, designado por el presidente electo.
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En el plan de AMLO, al descentralizarse 
la Secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales,18 familias se 
trasladarán a Yucatán generando, con 
su trabajo, desarrollo económico...
pero ¿qué otras ventajas y desventajas 
tendría este hecho?

Una herramienta que nos puede ayudar 
a dar luz sobre esto es el análisis costo-
beneficio, que se modela desde una 
idea sencilla: comparar los costos de 
una decisión versus los beneficios que 
esta entrega a la sociedad para evaluar 
de forma efectiva si se trata de la mejor 
alternativa.

Varios autores han determinado 
el impacto presupuestal de la 
descentralización de una unidad 
administrativa expresándolo de forma 
sencilla en:

D=T-{R + S) + C
Donde:
D = descentralización.
T = costo del traslado.
R + S = ahorro resultante del diferencial 
de rentas y salarios pagados en la 
capital y nueva ciudad sede.
C = costos de las comunicaciones con el 
centro.

No aplicaremos datos (números) 
porqué no son de conocimiento público, 
incluso es muy probable que el equipo 
de AMLO no los tenga aún calculados. 

Sin embargo, de ésta sencilla fórmula 
surgen importantes interrogantes que 
pueden darnos luz para la discusión, 
algunas de ellas son:

-Las economías de escala generadas 
con el traslado ¿serán mayores a los 
costos de permanencia en la capital?

-¿Cuál es el efecto distributivo de 
las rentas y salarios pagados en la 
nueva sede?, ¿a cuánto ascenderá su 
efecto multiplicador sobre la actividad 
económica local?;

-De existir: ¿Cuáles son los ahorros 
del ciudadano por contar con 
oficinas gubernamentales ante las 
cuales pueden desahogar trámites y 
gestiones?;

-En su caso: ¿cuáles son los costos del 
ciudadano que desahoga trámites en 
más de una dependencia, cuando una 
permanezca en la capital y la otra en 
una nueva sede?;

-¿A cuánto ascienden los costos de 
eficiencia que se hacen necesariamente 
por la mayor dificultad de coordinación 
y comunicación y los diferentes gastos 
en que es necesario incurrir para 
realizar el traslado?

Aunque los costos y beneficios son 
difíciles de identificar y cuantificar 
y, más aún, comprobar que los 
beneficios sean superiores a los costos 
en el mediano plazo, la idea de la 
descentralización no es que sea mala si 
no que es incompleta.

Creo que el desafío de nuestro país 
es lograr el acceso a bienes públicos 
de la misma calidad en todas las 
entidades federativas. Se debe avanzar 
en el desarrollo de una política pública 
que se encargue de disminuir las 
brechas sociales derivadas de la 
disparidad territorial en el acceso a 
bienes y servicios públicos, desde 
esta visión estratégica tendría más 
sentido profundizar los procesos de 
descentralización.

Por tanto: la descentralización no es 
un fin en sí mismo, sino un medio- de 
muchos que deben plantearse- para la 
superación de las desigualdades.
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Los excesos cometidos por el PRI en esos más de 
89 años de fundación pareciera haber llegado a su 
fin antes de su cumpleaños número 90. El tricolor 

pareciera que desaparece como lo conocemos, pero la 
realidad es que se mutó a su origen cuando en Querétaro, 
después de tres días de discusiones, entendieron que 
todos deberían caber, por el bien de la República, en ese 
partido.

Sin embargo, esa desaparición es falsa. En 1989 se funda 
el PRD con la primera gran escisión del partido de Estado 
lo que sería una réplica tímida con barnices de izquierda 
en la que también estaban incluidos grandes opositores al 
régimen: Heberto Castillo, Gilberto Rincón Gallardo, Amalia 
García. También estaban los ex priistas Cuauhtémoc 
Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez y, claro, 
Andrés Manuel López Obrador.

Arriesgando el escribidor a que varios fundadores de ese 
partido le reclamen, el PRD logró lo que al PRI le costó 
sexenios: de sus fundadores pocos siguen militando en 
ese partido.

En 1939 nació el PAN y fue hasta 1989 cuando logró 
gobernar una entidad federativa para llegar en el 2000 al 
triunfo de Vicente Fox como presidente de la República.

Morena, el partido que fundó Andrés Manuel López Obrador, 

se creó en 2011 con un solo objetivo específico: que él fuera 
su candidato presidencial en 2012, que perdió, y en 2014 
logró su registro ante el Instituto Nacional Electoral. Tres 
años y 11 meses le llevó a López ser presidente luego de 
dos intentos previos fallidos.

Con el combate a la corrupción y a la mafia del poder como 
banderas, López Obrador habría llegado a un acuerdo con 
Carlos Salinas y Ernesto Zedillo para no sólo limar las 
diferencias entre ambos presidentes sino también para 
refundar un partido que dejó de ser atractivo a la sociedad, 
como quedó claro en los comicios recientes.

Ya con el triunfo, López Obrador empezó su festejo de 
triunfo con ideas que bosquejó desde la campaña: será un 
presidente austero y terminará con el poder político como 
se le conoce actualmente al refundar al país en lo que él 
llama la cuarta transformación.

Las ideas no sólo no han sido expuestas con claridad ni con 
detalle y lo que se ha anunciado ha provocado reacciones, 
casi todas en contra, porque muchas de ellas parecieran 
ser ocurrencias surgidas de lo que se estima una revancha 
contra la burocracia y su aparato.

La mesura pareciera ser la gran ausente en esa celebración 
del triunfo: anuncian la intervención del Papa en temas 
de pacificación y el Vaticano lo desmiente; hablan 

DESMEMORIA 
Por Francisco López Vargas

Con el combate a la corrupción y a la mafia del poder como banderas, López 
Obrador habría llegado a un acuerdo con Carlos Salinas y Ernesto Zedillo para 

refundar un partido que dejó de ser atractivo a la sociedad.
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de sentarse con el EZLN a dialogar 
y éste dice que es falso y acusa al 
padre Solalinde de un protagonismo 
desmedido.

Anuncian la salida de casi todas las 
secretarías de Estado de la capital 
del país, pero no hablan de qué 
pasará con la burocracia que en 
ellas labora; hablan de despidos por 
austeridad, pero pareciera que sólo 
es una idea que sigue sin tener una 
explicación de cómo se hará.

Actuando como presidente sin 
serlo formalmente, Andrés no 
pareciera querer reducir su 
protagonismo, sentarse a planear, 
a definir estrategias con detalle, 
con precisión. Es como si la vida 
misma se le escapara antes de 
tomar posesión formal. Hay mucho 
por hacer, pareciera la justificación, 
pero de inmediato pareciera que 
todo es importante aunque nada 
se defina como prioridad del nuevo 
gobierno.

No sólo los seguidores de Andrés 
serán quienes recuerden su 
ascenso al poder. Quizá muchos de 
los burócratas que votaron por él 
tendrán que padecer quedarse sin 
trabajo y quizá muchos otros, los 
que ni siquiera están con un partido, 
recuerden como se les quitó no 

sólo su sueldo sino quizá hasta su 
trabajo.

La victoria de Andrés Manuel 
no puede juzgarse más que 
como legítima. Sin embargo, esa 
legitimidad se tendrá que ratificar 
en la medida que sus propuestas de 
campaña se concreten y se hagan 
realidad.

Sin embargo, en una entrevista, el 
presidente electo admitió que una 
cosa es lo que se dice en campaña, 
lo que la gente desea escuchar y 
otra lo que se puede hacer y siendo 
presidente.

Ojalá López no cumpla los vaticinios 
de quienes no somos sus partidarios 
y no termine por reeditar la peor 
versión del PRI y su hegemonía 
política. El poder depositado en 
un solo hombre tiene demasiadas 
tentaciones y lo que tanto se 
combatió para desaparecer la 
presidencia imperial no termine por 
reeditarse con un Congreso abyecto 
y sin oposición.

Desaparecer a los gobernadores 
absolutistas y los congresos a modo 
no se resuelve con un presidente 
imperial sino construyendo 
instituciones sólidas.

En 1989 se funda el PRD con la primera gran escisión del partido de Estado 
ahí estaban los ex priistas Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, 

Ifigenia Martínez y Andrés Manuel López Obrador.
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Con el dedo 
en la llaga 

Una vez que con cifras en la mano, el priismo local 
enfrenta su cruda realidad, consecuencia de diferentes 
factores pero incentivadas por errores directos e 

indirectos de parte suya, salen a relucir aspectos que 
increíblemente revelan que cuando menos no pusieron sus 
“cinco sentidos” en práctica para evitar una debacle como 
la que finalmente registraron al perder la gubernatura del 
Estado y de manera aplastante, casi ofensiva, la Alcaldía 
de Mérida por 80 mil votos de diferencia ante el PAN y su 
candidato Renán Barrera Concha.

De acuerdo con datos recabados,  pasado el tiempo un 
ex directivo del tricolor yucateco confiesa que en el 2016, 
cuando terminó la elección del año 2015, fue materialmente 
obligado a entregar la “base de datos” del tricolor, a una 
de las estrategas que se había contratado para asesorar a 
ese partido y sus aspirantes en Yucatán.

Esa mujer, Gabriela López Gómez, es hoy Senadora electa 
por Morena en el  vecino estado de Quintana Roo.

Tiempo después, en plena campaña de este año, uno de 
los operadores “naturales” del comité directivo estatal 
de ese partido, Leandro Espinosa, renunció y se  unió a 
la campaña de Joaquín Díaz Mena, quien fue postulado 
por  Morena como candidato a gobernador del Estado y 
era precisamente esa persona la que tenía gran parte del 
manejo operativo y funcional en materia electoral.

Sin menospreciar diversos aspectos coyunturales, sociales 
y políticos (candidatos poco agradables) que provocaron 
que el priismo cayera en pésimos lugares después de la 
elección, uno se preguntaría cómo fue posible que quienes 
tenían en su mando cuestiones internas de ese partido, 
permitieran que gente no plenamente garantizada 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

ENTRE CURIOSIDADES 
Y DESCUIDOS 

Gabriela López Gómez, senadora de Morena por Quintana Roo.
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e identificada con su causa, tuviera 
acceso a cifras y datos no importantes, 
sino fundamentales para efectos de 
la competencia electoral.

La suma de situaciones aunado a 
las pifias y el desenfado, desinterés 
o torpeza de quienes tuvieron la 
responsabilidad previa a la elección, 
contribuyeron sin lugar a dudas a la 
debacle que hoy enfrentan y lo que 
es peor, con riesgo de que no puedan 
recuperarse.

Aunado a esto, y como dice viejo 
refrán: “Una vez que se cae el niño al 
pozo… se tapa el pozo” y eso parece 
ser lo que está pasando en las filas 
tricolores, en donde hasta ahora, se 
dan cuenta de cómo les impactó esos 
yerros desde su mismo interior.

El peor resultado que el PRI había 
enfrentado en Mérida era perder por 
35 mil votos pero en esta ocasión 
se trató de una cifra impensable, 
seguramente hasta para ellos.

Una auténtica losa encima de las 
expectativas de este PRI que aunque 
muchos de los que han disfrutado sus 
mieles cuando fueron el partido en el 
poder, ahora prefieren escudarse en 
vanos argumentos.

La gran incógnita será a corto y 
mediano plazo, ver quién tendrá los 
arrestos para recoger los pedazos de 
ese partido en Yucatán y pretender –
como en el pasado- volver a empezar.

Por lo pronto, la nueva geografía 
electoral marca que el PAN y Morena, 
son dos nuevas fuerzas políticas en 
Yucatán que estarán en competencia 
con el PRI y con quienes se pongan.

***************

De golpe y porrazo

Reclamos de coordinadores y jefes 
de manzana de la estructura del 
PRI que el día de la elección –el 
pasado 1 de Julio- “Nunca nos llegó 
ni agua ni comida en las casillas 
donde estábamos”. Muchos de ellos, 
molestos por eso “olvido” o desinterés 
de sus directivos, prefirieron darse la 
vuelta, abandonar casillas y en casos 
extremos, ni siquiera votar.

Es decir, les guste o no, hasta los 
mismos priistas de hueso colorado, 

acabaron furiosos con su partido, al 
menos  así  ocurrió –sostienen- en 
Mérida.

Lo pasamos al costo, tal y como ellos 
mismos lo relataron.

***************

El gobernador electo el panista 
Mauricio Vila Dosal, quien tomó unos 
días de descanso con su familia, 
iniciará reuniones la próxima semana 
para definir a las personas que 
estarán en el proceso de transición 
con el gobierno saliente de Rolando 
Zapata Bello.

Se espera que se invite a participar a 
gente de la llamada sociedad civil y 
desde luego colaboradores del propio 
Vila Dosal.

En cuanto a su conformación del 
gabinete estatal, gente muy suya, 
asegura que llevará más tiempo y se 
esperarán algunas “sorpresas”.

***************

El peor resultado que obtuvo el PRD 
en su historia moderna fue el que 
obtuvo en Mérida en las elecciones 
del pasado 1 de Julio.

Fue tan así que ni siquiera 
alcanzarán un regidor en la próxima 
administración municipal del panista 
Renán Barrera Concha.

***************

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Es inédito el ritmo de la transición. En 
apenas dos semanas hemos visto a un 
candidato ganador que actúa ya como 
presidente electo. El ritmo es positivo 
porque muestra un gobierno futuro con 
capacidad de decisión que cumple sus 
promesas de campaña. Es malo porque 
muchas promesas son malas políticas 
públicas y porque la celeridad puede 
conducir a la equivocación y al error. 

Positivo que se haya convocado a un dialogo para 
pacificar al país con múltiples foros y la confluencia 
de gobiernos, organismos internacionales y sociedad 

civil. Positivo que se hayan dado a conocer medidas de 
austeridad —no todas pero muchas mandan una señal de 
orden y mesura para reconstruir la menguada desconfianza 
en los gobiernos. También ha sido bien recibida la ortodoxia 
en el manejo de la macroeconomía que ha llevado a una 
apreciación del tipo de cambio. Muchos nombramientos 
del gabinete han sido vistos de forma positiva por la 
experiencia y mesura de sus titulares; no obstante, llama 
la atención que muchos candidatos ganadores para el 
Congreso hayan sido nombrados para cargos ejecutivos 
cuando su lugar en el poder legislativo era muy relevante. 

Sin embargo, el ritmo acelerado es caldo de cultivo para 
las ocurrencias que podrían convertirse en fracasos 
estrepitosos del nuevo gobierno. Por ejemplo, aumentar 
la dotación de las transferencias a personas de la tercera 
edad es factible y una señal de reivindicación social 
correcta; pero la propuesta de darle una beca a casi tres 
millones de jóvenes carece de una pista de aterrizaje 
que la haga viable y benéfica. ¿Quién seleccionará a los 
jóvenes? ¿Cómo se comprobará que estos realmente 

trabajan en las empresas que lo reportan? ¿Cómo evaluar 
su aprendizaje? ¿Cómo evitar el abuso de empresas que 
vivan de transferencias del gobierno y que inventen 
padrones falsos de jóvenes trabajadores? 

El costo de estas becas podría ascender hasta 110 mil 
millones de pesos. López Obrador ha dicho que se trata 
de un programa que se basará en la buena fe. Varios 
organismos empresariales han dicho que participarán, 
pero la naturaleza humana no parece ser una buena aliada 
para que el programa sea exitoso. Podrá tenerse la buena 
fe, pero si no hay un mecanismo con el que se pueda seguir 
cada peso gastado en esas becas, aumentarán los espacios 
para la corrupción o el despilfarro. Y esto no responde la 
pregunta de si el apoyo será suficiente para mantener a 
los jóvenes lejos de las filas del crimen organizado.

Otra propuesta que podría traer muchos perjuicios y 
conflictos es la descentralización de las secretarías 
de Estado. En un principio, su costo podría superar los 
130 mil millones de pesos, a pesar de que el presidente 
electo hace gala de una política presupuestaria que 

Por Luis Carlos Ugalde

El gobierno 
del presidente 

electo 
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En 2019 Morena recibirá 
más de 1,500 millones 
de pesos tan solo de 
financiamiento federal por 
actividades ordinarias; 
faltan los cientos de 
millones que recibirá como 
partido con registro estatal. 
Asimismo, los sindicatos 
siguen siendo mares de 
opulencia y despilfarro. 
Y de estos actores López 
Obrador no ha dicho nada.

pretende la austeridad. Este costo podría multiplicarse 
si se toman en cuenta los laudos laborales. Los primeros 
grupos afectados serán los burócratas y sindicatos, 
quienes previsiblemente protestarán ya sea, en contra de 
la medida, o a favor de recibir cuantiosos beneficios por 
apoyarla. Existe el precedente de un organismo que fue 
trasladado a otra entidad federativa: el INEGI. Después de 
que sus instalaciones en el entonces Distrito Federal se 
derrumbaron con el terremoto de 1985, el gobierno decidió 
trasladar esta organización y ocurrió exitosamente. Sin 
embargo, el tamaño del INEGI es mucho menor que el de 
una secretaría como la de Educación Pública o del IMSS.

La tercera propuesta dislocada es la de reducir los salarios 
de los altos mandos de la administración pública federal. 
AMLO promete que se reducirán todos los sueldos de 
aquellos que ganen más de un millón de pesos anuales. 

Quizá, de entrada, esto parezca razonable, pero podría 
derivar en una desprofesionalización del servicio público y 
borrar la memoria institucional de décadas de experiencia 
de gobierno. 

La última iniciativa que me preocupa es la de sustituir 
a los delegados federales por un coordinador por cada 
entidad federativa. Actualmente los delegados sirven 
para vincular a los gobiernos estatales con cada instancia 
del gobierno federal; por ejemplo, con la Secretaría de 
Desarrollo Social, la Comisión Nacional del Agua o la 
Federal de Electricidad. Es cierto que hay excesos y que 
en algunas entidades puede haber hasta 50 delegados con 
miles de personas trabajando en oficinas sin hacer nada 
productivo. Pero sustituir esta estructura inútil con un 
super coordinador con perfil político que aspira a gobernar 
la entidad puede simplemente crear conflictos políticos y 
erosionar la eficacia de los gobernadores. Si se quieren 
reducir costos, la medida es positiva, pero entonces lo 
conducente sería nombrar a un coordinador sin perfil 
político ni aspiraciones locales que pueda ser un mediador 
neutral —alguien de otra entidad que pueda ser un gestor 
eficaz para que los proyectos federales se ejecuten en las 
entidades respectivas. 

¿Y los privilegios de los partidos políticos y los sindicatos?

Lopez Obrador anunció 50 medidas de austeridad pero 
no mencionó nada de las prerrogativas de los partidos 
políticos. En 2019 Morena recibirá más de 1,500 millones de 
pesos tan solo de financiamiento federal por actividades 
ordinarias; faltan los cientos de millones que recibirá 
como partido con registro estatal. Asimismo, los sindicatos 
siguen siendo mares de opulencia y despilfarro. Y de estos 
actores López Obrador no ha dicho nada. 

Si la austeridad ha de ser la norma para dignificar la 
política que lo sea, pero que no haya cotos de privilegio. 
En esta lucha por la austeridad, los partidos deben poner 
el ejemplo. 



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

20

Especial / La RevistaEspecialOpinión 

La figura de coordinador político en 
los estados puede ser vista como 
una concentración de actividades 

pero no es más que una supervisión 
real y acortamiento entre el centro y los 
estados, muy necesaria para hacer más 
efectiva no solamente la comunicación 
sino la ejecución de los programas 
federales.

Todos sabíamos que la mayoría de los 
delegados eran gente de un grupo político  
o cercana a los gobiernos estatales en 
el carrusel político y reciclaje donde el 
mérito o el desempeño poco contaban 
pero al mismo tiempo era un hecho 
que nunca tenían una línea directa 
con el  presidente, su trabajo consistía 
en supervisar las acciones de las 
secretarías federales pero el camino de la 
información era de gobierno federal hacia 
los estados no había línea de regreso y si 
había algún problema era contenido por 
el secretario, eso alejaba al presidente 
de retroalimentación independiente, es 
decir, solo se tenía una sola visión en cada 
estado, la del gobernador.

La desconfianza de AMLO no es un 
disparate es resultado de una reflexión 
donde se tenía que acercar el gobierno 
federal a la sociedad y había que certificar 
la llegada de recursos a sus destinos 
presupuestales donde las quejas a los 
largo del país eran las mismas, poco 
contaron los contrapesos políticos y de 
la sociedad civil para contrarrestar los 
errores estatales.

Sin embargo, el poder del coordinador 
está mal entendido no será el destino 
del presupuesto eso se determina en el 
congreso, lo que no se puede permitir es 
que lleguen tarde los apoyos federales 
a los campesinos, organizaciones, o a la 
sociedad civil, se acabó la práctica que 
tomaron los fondos federales para pagar 
obras o gastos estatales con la intención 
de  recupéralos con ingresos futuros  que 

al final se convirtieron en las grandes 
tragedias económicas que estrellaron las 
finanzas de los estados.

Fue la ausencia del gobierno federal que 
contribuyo a los escándalos de corrupción, 
fue la ausencia de supervisión que hizo 
posible los gastos excéntricos y desorden 
financiero de varios estados del país, por 
otro lado, la figura del coordinador político 
es soñada por muchos empresarios que 
no tienen el dinero para ir a México y 
parar abusos del Impi, Profeco, Cofepris, 
SAT y hasta de la misma PGR y de muchas 
secretarías porque los delegados locales 
no tienen el poder suficiente para 
aclarar investigaciones sospechosas o 
direccionadas desde el centro o simples 
equivocaciones de instancias federales 
que han sufrido toda clase de personas 
y empresarios en al país y que ningún 
diputado, senador o gobernador defiende 
porque no es de su ”circunscripción”.

La excusas fueron siempre “la orden 
viene de México” o “la delegación del 
estado no tiene poder de aceptarte tu 
denuncia” o “ese departamento está en 
México,” acortar la distancia del gobierno 
federal es una necesidad urgente del 
nuevo gobierno, las secretarías federales 
u organismos autónomos no tenían 
contrapeso, las sociedad y las pymes 
no tenían interlocutor, muchos lo verán 
como acumulación de poder, otros lo 
vemos como un gobierno federal cercano 
y sumamente  necesario.

Pero también es una ventaja democrática, 
los gobernadores ya no tendrán que 
acusarse a sí  mismos por dispendio, 
errores o desvió de recursos federales, 
los responsables de la aplicación de 
los mismos tendrán nombre y apellido, 
la justicia oportuna es el precepto más 
importante de la democracia y esto 
indudablemente le dará un mejor servicio 
a las necesidades del país.

COORDINADORES ESTATALES 
¡POR FIN!

Por Carlos Mena Baduy
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Los seres humanos enfrentamos uno de nuestros 
mayores retos: el cambio climático. Lo que está en 
riesgo es nuestra supervivencia. Si no tomamos las 

precauciones necesarias, llegaremos a consecuencias como 
sequias, hambrunas, más desastres naturales, desaparición 
de ciudades costeras, sin contar el daño que haremos a 
otras especies. De acuerdo con la Organización Mundial de la 
Salud entre 2030 y 2050 el cambio climático causará 250 mil 
defunciones al año. Por esta razón, Al Gore, exvicepresidente 
de Estados Unidos, sostiene que la batalla contra el cambio 
climático está a la altura de las coyunturas más críticas del 
pasado: la abolición de la esclavitud, el sufragio femenino y el 
fin del apartheid. Combatir el cambio climático es una batalla 
moral. 

Los mexicanos podemos ejercer esta responsabilidad en 
múltiples frentes. Un aspecto fundamental es la protección 
de los bosques. Los bosques capturan carbono, generan 
oxígeno, acumulan fuentes de agua dulce, albergan una gran 
biodiversidad, previenen la erosión del suelo, moderan el 
efecto de desastres naturales y son la base del modo de vida 
de muchos mexicanos. Sin embargo, están en grave peligro. 
México es el 12° país con mayor superficie forestal, pero 
cada año perdemos 500 mil hectáreas y, con ellas, todos sus 
beneficios. 

La tala ilegal es uno de los principales agravantes de la 
deforestación en México. La Procuraduría de Protección 
Federal al Ambiente (PROFEPA) calcula que entre 30 y 50% 
de la madera que se produce en México es de procedencia 
ilícita, pero Greenpeace estima que esta cifra asciende a 
70%. Asimismo, el Instituto Mexicano para la Competitividad 
asegura que representa una pérdida impositiva directa de 
más de 500 millones de pesos al año. La tala ilegal no solo 
destruye los bosques, priva al país de recursos que podrían 
utilizarse en su conservación.

¿Cómo enterarnos de la situación de nuestros bosques y 
selvas, de lo que hacen las autoridades competentes para 
velar por la explotación sustentable de sus recursos y 
sancionar a quienes los dañan? Necesitamos información 
pública. Si está disponible, las autoridades demostrarán 
que están comprometidas con lo anterior. No obstante, 
actualmente existen vacíos en la información que no 
permiten conocer con exactitud el estado de los ecosistemas 
y las superficies deforestadas. Sin información, no podemos 
proteger nuestros bosques y contribuir a frenar el cambio 
climático. 

El INAI comparte esta preocupación y ha tomado decisiones 
para hacer pública información relacionada con la protección 
de los bosques y selvas. El 6 de junio pasado, por ejemplo, 
resolvimos el recurso de revisión RRA 2395/18 y ordenamos 
al Servicio de Administración Tributaria (SAT) hacer público el 
monto recaudado proveniente del pago de aprovechamientos 
forestales e impactos ambientales entre 2010 y 2018. Estos 
montos sirven para comprobar la procedencia legal de las 
materias primas forestales y mantener el control sobre la 
extracción. Los ingresos obtenidos de ellos, idealmente, 
deberían ser invertidos en disminuir y controlar la degradación 
ambiental e impulsar la explotación sustentable. Es por esto 
que es importante publicarlos.

Al Gore tiene razón, el cambio climático es uno de esos 
momentos que ponen a prueba a los individuos y las 
instituciones. Los bosques y selvas son fundamentales para 
la supervivencia de la vida humana, por eso hay que cuidarlos. 
Es más, esta responsabilidad va más allá de nuestras 
fronteras. Los mexicanos debemos estar del lado correcto en 
la batalla moral de nuestro tiempo.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 

gobierno abierto y transparencia.
Twitter: @joelsas

LA BATALLA POR LOS BOSQUES 
Por *Joel Salas Suárez / Twitter: @joelsas
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Especial / La RevistaEspecialOpinión 

La nueva Ruta de la Seda, las disputas fronterizas, 
el Mar del Sur de China y la unificación con las 
provincias separadas (Taiwán), son algunos de 

los retos inmediatos del gobierno Chino. Algunos de 
estos problemas son de largo plazo y probablemente se 
resuelvan a principios del siglo XXII. Sin embargo, en la 
actualidad, los procesos para resolver los desafíos del 
mundo post global o neo nacionalista, pueden terminar en 
sangre. La delicada red que sostiene el orden mundial cada 
día se vuelve más frágil. 

     Cuando Donald Trump aún era candidato a la Presidencia 
de EUA hablaba de hacer fuertes a los americanos de 
nuevo. Durante la campaña, muchos veían sus discursos 
como un regreso a las políticas mercantilistas del siglo XVII. 
Después de todo, cuando una política económica liberal se 

vuelve impopular siempre la gente voltea a ver hacia las 
políticas nacionalistas. El péndulo siempre se mueve entre 
las instituciones y los individuos. La asociación común 
es que los nacionalismos son institucionales y el Laissez 
Faire es individual.

Las guerras comerciales y económicas no son nuevas. 
Desde finales del siglo XIX las potencias practicaban las 
devaluaciones competitivas (Con efectos tan nefastos 
como la Primera Guerra Mundial). Hoy hay países que para 
defender su poder adquisitivo recurren a estos métodos. 
Una forma común de proteger económicamente a una 
región, es manipular el tipo de cambio respecto al dólar. 
Según las medidas del Tesoro de EUA, se necesitan tres 
acciones para ser un país manipulador de F(x): 

DONALD TRUMP VS CHINA 
¿O TODO LO CONTRARIO?

Por Edwin Carcaño Guerra 

Cuando Donald Trump aún era candidato a la Presidencia de EUA hablaba de 
hacer fuertes a los americanos de nuevo, muchos veían sus discursos como 

un regreso a las políticas mercantilistas del siglo XVII.
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Desde finales del siglo XIX las potencias 
practicaban las devaluaciones competitivas. Hoy 
hay países que para defender su poder adquisitivo 
recurren a estos métodos. Una forma común 
de proteger económicamente a una región, es 
manipular el tipo de cambio respecto al dólar. 

1. Tener un superávit 
comercial superior a los 
20 billones (En ingles) de 
dólares con EUA. 

2. Que la liquidez sobrepase 
el 3% del Producto Nacional 
Bruto. 

3. Que las compras oficiales 
de divisas excedan un 2% del 
Producto Nacional Bruto. 

Hasta el 2016 (Administración de 
Obama), los países que llenaban 
estas tres características son: 
Japón, Alemania, Corea del Sur, 
Taiwán y Suiza. En el caso de China 
solo llenaba el punto numero uno 
con sus 366 billones (En ingles) de 
superávit con EUA. Con la actual 
política de Beijing de mantener una 
sana relación con Occidente y EUA, 
es difícil pensar que por ahora se 
emprenda una acción que lleve 
al gobierno chino a empezar una 
guerra económica y financiera. Tal 
vez el problema empiece en otra 
parte. 

Con las políticas nacionalistas 
surgiendo de nuevo en todo el 
mundo, los países perdedores son 
los que más dependen de la cadena 
de suministro de valor internacional. 
Barreras y tarifas podrían alentar el 
flujo de bienes y servicios elevando 
los costos de fabricación. ¿Como 
reaccionaría China a políticas 
públicas extranjeras que amenacen 
su actual dinamismo económico? El 
típico primer paso seria una guerra 
de palabras y algún ejercicio militar. 
Pero el balance es delicado. ¿Cómo 
reaccionaria el Presidente Donald 
Trump a esas acciones?

Durante los primeros cien días de 
la administración del Presidente 

Trump nunca se mencionó que 
China fuera un manipulador de 
tipo de cambio. Eso causó que las 
tensiones, que habían ido escalando 
entre Beijing y Washington durante 
la campaña presidencial, entraran 
en un estado de calma. Sin embargo 
para cualquier político con algo de 
experiencia sabe que esto no es 
razón para bajar la guardia. Existen 
temas como los electrónicos, la 
agricultura, la pesca y la industria 
aeroespacial, a los que se debe 
llegar a un acuerdo con EUA.

El tema de campaña de Trump 
fue disminuir el déficit comercial 
y crear trabajos para el sector 
manufacturero. Para lograr esto 
habría que poner tarifas a las 
importaciones para hacerlas más 
caras y generar mejor rentabilidad 
fabricando dentro de EUA. Pero esto 
no es una solución permanente, ya 
que otros países pondrían también 
barreras y eventualmente los 
productos se encarecerían. Según 
el acta del Congreso de Estados 
Unidos aprobada en 1977, el 
Presidente puede declarar tarifas 
cuando se trate de una emergencia 
nacional.  

Un dato curioso es que el déficit 
entre China y EUA creció 5.2% de 
2015 a 2016. Sin embargo del déficit 
comercial total de EUA con el resto 
del mundo creció 13.2%. O sea que 
del total del déficit americano, 
la parte que le corresponde a 
China bajo de 47% a 44%. Esto 
puede mejorar la situación de las 
negociaciones entre ambos países. 
Sin embargo aún hay temas que 
se deben poner sobre la mesa (El 
programa nuclear de Corea del 
Norte o El Mar del Sur de China), 
para ser resueltas en términos 
pacíficos y sin sobresaltos para el 
mercado. 
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Algo más 
que palabras 

LA CRUELDAD DEL DESARRAIGO
“UNO VIVE DEL DONARSE Y DEL ACOGERSE”

No me gusta este tiempo de retóricas 
interesadas que todo lo confunden y dilapidan 
en interés de algunos. Sólo hay que escuchar 

la voz de algunos líderes más afanados en aumentar 
sus gastos de defensa, que en propiciar el derecho 
a la salud universal como algo innegociable o que 
las buenas prácticas de acogida e integración entre 
humanos sea algo más que un buen propósito. 
Es tiempo de realidades, de acciones concretas, 
de reacciones contundentes frente a tantas 
desorientaciones y mentiras. Por eso, que una 
escuela en el centro de Argentina haya abierto sus 
puertas a los estudiantes sirios que llegaron al país 
sudamericano tras escapar de la guerra que desde 
hace más de siete años asola su país, es una gran 
noticia, que merece expandirse y celebrarla. Este es 
el cauce a referenciar, el pulso a imitar, o si quieren 
la respuesta a repetir: acoger sin más, resguardar en 
todo momento, suscitar encuentros y reencontrarse. 

En efecto, precisamente, en una de las llamadas 
“Escuelas Generativas”, establecidas por el gobierno 
argentino de la provincia de San Luis y que están 
alineadas con objetivos de las Naciones Unidas al 
incentivar una educación innovadora, inclusiva y 
de calidad, nos consta que se cultiva vivamente la 
tolerancia y el respeto día a día. Y esto, sin duda, es 
saludable para todos, ya que nos ayudará a vernos 
con otros ojos más comprensivos, lo que favorecerá 
la cultura del hermanamiento y de la unidad. Ojalá se 
imiten estas actitudes. 

Sea como fuere, a mi juicio, aún no hemos aprendido 
a conjugar el poético verbo amar, en todos los 
tiempos y para todas las edades, y hoy más que 
nunca lo necesitamos practicar para reconducir 
nuestro propio sentido humanitario,  para con 
nosotros mismos y los que caminan a nuestro lado. 
Uno vive del donarse y del acogerse. Acá es donde se 
anida todo. En consecuencia, nos urge entendernos, 
saber tender la mano, y ponernos a trabajar en 
favor de los emigrantes y refugiados, primero para 
salvar sus vidas y luego para proteger sus derechos, 
compartiendo esta responsabilidad a nivel global; 
sin eludir que la crueldad del desarraigo es algo 
tremendo. Ciertamente, es una manera de morir en 
vida. Toda la especie, por tanto, estamos llamados 
a aligerar la carga de la dureza del exilio, a poner 

nuestra mirada más allá de nosotros mismos, y ver 
que nos necesitamos todos para poder armonizar 
los caminos del mundo. Esta es la cuestión, y este 
proceso ha de incluir en su primer nivel más corazón 
que coraza, puesto que todos formamos parte 
innata de esa única familia humana, con la que 
hemos de armonizar el más sublime de los poemas. 
Al fin y al cabo, somos ese verbo que nada dice sin 
ser fusionado en todos los pronombres, pues es el 
conjunto de nuestras humildades lo que adjetiva la 
emoción por vivir y por templar las atmósferas de 
sueños. 

Indudablemente, el mejor de los ensueños es 
transitar por los caminos de la autenticidad. Esto es 
lo que nos acerca y nos hace mejores ciudadanos. El 
momento actual, para desgracia de todos, es de una 
crueldad sin límites, ha desaparecido la alegría de 
vivir en las personas, en parte por ese alejamiento 
entre semejantes, que nos vuelve más infelices que 
nunca. Hay que combatir el desarraigo y la pérdida 
de la identidad de cada cual, dignificar a todos ser 
humano, sin obviar que hemos de reconducirnos 
en la unidad de la que formamos un indiviso, 
que es lo que realmente nos concilia y reconcilia 
nuestra propia existencia mundana. De ahí que no 
me sirvan las oratorias normativas del más fuerte, 
donde el poderoso devora al más débil y lo inutiliza 
para siempre, estas son políticas egoístas, y lo 
que nos hacen falta son políticas universalmente 
humanísticas, que nos encaminen a un diálogo 
sincero del corazón, más que del cuerpo a cuerpo. 
Aún hoy, con más frecuencia de la debida, Naciones 
Unidas suele informar de una amplia gama de 
violaciones de los derechos humanos, que incluyen 
ejecuciones extrajudiciales, torturas, detenciones 
arbitrarias y violaciones del derecho a la libertad de 
expresión de las personas, además de campañas de 
incitación al odio y la difamación, lo que nos exige 
un acuerdo global de convivencia y respeto, de 
construcción verdadera con referentes de verdad 
y amor. En suma, que el requerimiento pasa por 
cimentar esa oda imprescindible, donde todos 
podamos sentirnos hermanados con el melódico 
ritmo de la consideración, y bajo esta trascendencia 
solidaria poder rescatar la verdadera vida del verso, 
del que fuimos parte y al que hemos de volver, más 
pronto que tarde.

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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Reflexiones 
en voz alta 

LA MISMA JERINGA, 
DIFERENTE BITOQUE

Nunca un Presidente de la República ha indicado 
a algún colaborador que cometa algún delito en 
cualquier campo, ya sea en el manejo de recursos 

públicos financieros, en ejercicio de la justicia o en lo que 
sea.Todos los Presidentes llegan al cargo pretendiendo ser 
el mejor Presidente de la historia del país.

También la historia nos demuestra que todos sus 
propósitos han fracasado por lo general por la conducta 
de sus principales colaboradores, por sus amigos, por los 
de su mayor confianza, ya sea por incompetencia, por la 
mala ubicación de responsabilidad y en algunos casos por 
mala fe o perversidad de estos personajes.

Cada Presidente le imprime su sello a su gobierno, desde 
la organización hasta el marco legal, con lo que cree 
que resolverá los problemas del país y cumplirá sus 
compromisos de campaña.

Hoy a terminado el proceso electoral y hay un ganador 
indiscutible de la elección, con un margen que desde hace 
muchos años no se veía, lo cual al mismo tiempo que le 
dan un apoyo popular impresionante, lo obligan a darle 
mayor velocidad al cumplimiento de sus compromisos.

Y lo primero que recomiendan sus asesores y colaboradores 
que serán los titulares de las dependencias, es una 
organización que los fortalezca, pero que sigan con las 
mismas funciones.

Inclusive a la estructura propuesta por Andrés Manuel 
López Obrador, que tienen como esencia reducir los altos 
mandos, conserva las mismas funciones, solamente las 
redistribuyen entre las que se quedan, como ejemplo el 
CISEN, que desaparece, pero se crea la Agencia Nacional 
de Inteligencia.
La descentralización de las Secretarías, suena a música 
celestial al oído de los gobernadores, ya que sin duda 
significan un importante impacto positivo a las economías 
locales ya que son un buen número de mexicanos con 
ingresos suficientes que requieren vivienda, transporte, 
alimentos, servicios de todo tipo como salud y educación 
en primer lugar, movimientos bancarios, en fin, todo lo que 
beneficia a la economía.

Por otro lado, para los mexicanos que son reubicados 
significa cambiar su zona de confort, su ámbito familiar 
y social y todo lo que han vivido hasta el momento de su 
cambio de residencia.

Es sin duda una medida audaz, cuya eficiencia y beneficio 
desde luego necesitará un tiempo de maduración. Es de 
esperar que mientras crece el zacate no se muera la mula.
Otra medida que viene despertando comentarios 
encontrados es el nombramiento de coordinadores en 
cada Estado. Si es normativo eso es muy fácil. Pero si es 
operativo ya no es tan fácil. Tiene sus bemoles.

Pero como dije, el nuevo Presidente tiene el derecho del 
beneficio de la duda, pero sin que se le regatee el apoyo 
formal que se le otorgo en las urnas.

Si perdemos el tiempo en simples críticas sin proponer 
soluciones, presentar opiniones razonadas y basadas en 
análisis serios de lo que el Presidente ha decidido, así 
como emitidas por personas con experiencia amplia y 
resultados positivos en la administración pública, el país 
no va a avanzar como se espera.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos
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Los diputados electos del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) manifestaron a su dirigente estatal, 
Carlos Sobrino Argáez, su acuerdo unánime para 

que Felipe Cervera Hernández, diputado electo por el VII 
distrito local, encabece la bancada priista en el Congreso 
del Estado.

En ese marco, Sobrino Argáez, precisó que la experiencia 
y trayectoria de Cervera Hernández en conjunto con el 
trabajo de cada uno de los diputados electos, será clave 
para impulsar una agenda que privilegie el desarrollo del 
estado y el bienestar de las familias de Yucatán.

“Cuentan con todo el respaldo del Revolucionario 
Institucional para sacar adelante las tareas legislativas 
y para llevar a la máxima tribuna del estado temas 
trascendentales que mejoren la calidad de vida de las 
familias de nuestra entidad”, señaló.

Tras resaltar que para el PRI es un alto honor que la 
ciudadanía haya posicionado al partido como la fracción 
parlamentaria con mayor número de integrantes, el 
presidente del partido en el estado, subrayó que será de 
suma importancia regresar a territorio para darle puntual 
seguimiento a las necesidades de los habitantes de cada 
uno de los distritos electorales.

Por su parte, Cervera Hernández, indicó que la fracción 
parlamentaria del PRI construirá una agenda de trabajo 
que atienda los retos que enfrenta el estado, en la que 
estarán representadas las voces de todos los yucatecos.
“Es para mí un honor recibir esta encomienda. Será de 
suma importancia para nosotros, cumplir con cada uno de 
los compromisos adquiridos en campaña y trabajar por los 
temas que demanda la ciudadanía. Con las demás fuerzas 
políticas asumiremos posturas firmes, responsables, 
pero siempre abiertos al diálogo y a la construcción de 
consensos anteponiendo siempre, el interés de Yucatán”, 
aseguró.

Finalmente, los diputados electos reiteraron su 
compromiso con la dirigencia estatal de su partido de 
cumplir las tareas que les sean encomendadas a favor de 
las y los yucatecos. 

En esta reunión estuvieron presentes los diputados 
locales electos; del VI distrito, Marcos Rodríguez Ruz; del 
VIII distrito, Enrique Castillo Ruz; por el IX distrito, Lila Frías 
Castillo; del X distrito, Mirthe Arjona Martin; María Teresa 
Moisés Escalante del XI distrito; Janice Escobedo Salazar 
del XII distrito; así como Luis Borjas Romero del XIII distrito; 
Karla Franco Blanco por el XIV y Warnel May Escobar del XV 
distrito local.

Felipe Cervera Hernández 
coordinará la fracción 
parlamentaria del PRI

Especial / La Revista

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 
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Especial / La RevistaEspecialCongreso 

“La participación 
de la sociedad 
fue fundamental 

porque se mantuvo 
interesada, como parte 
activa en la discusión y 
resolución de los temas 
abordados a lo largo de 
tres años, lo que redituó 
en una legislatura de 
puertas abiertas y la 
más productiva en la 
historia del Congreso 
de Yucatán”, afirmó la 
presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación 
Política, Celia Rivas 
Rodríguez.

Al realizar un recuento de los logros de la actual Legislatura, 
Rivas Rodríguez destacó que la sociedad, representada en 
organizaciones civiles o grupos empresariales, en múltiples 
ocasiones participó, de manera escrita o personal, en las 
reuniones y comisiones con aportes trascendentales en 
la vida política del Poder Legislativo y por consiguiente a 
favor de nuestra entidad.

“Han pasado ya dos años con 10 meses que iniciamos esta 
encomienda y fue la opinión ciudadana, sus ideas y sus 
necesidades las que se escucharon y plantearon en las 
salas de comisiones y en el pleno de la LXI Legislatura”, 
abundó.

A la fecha, se tienen registradas 749 acciones legislativas, 
50 Decretos, 106 Acuerdos, 179 Reformas y 26 Leyes 
nuevas en temas trascendentales como la seguridad, 
infraestructura, paridad, salud, derechos de las mujeres, 
educación, derechos humanos y el sistema anticorrupción, 
entre otros muchos temas.

Celia Rivas destacó que en materia de salud se creó la 
nueva Ley de Voluntad Anticipada, la Ley de Prevención 
y Control de Enfermedades Transmitidas por Mosquitos, 
la Ley de Salud Mental, además se ejercieron reformas 
para combatir la discriminación de personas con Espectro 
Autista, así como brindar Bienestar Obstétrico a las 
mujeres durante el embarazo, parto y postparto.

En el tema de las mujeres, se aplicaron modificaciones para 
ampliar de tres a cuatro meses la licencia de maternidad 
para privilegiar la lactancia y las relaciones entre madre 
y recién nacido, además de otorgar a ellas un día al año 
para acudir a sus revisiones médicas preventivas contra 
el cáncer de mama y cervicouterino, y de próstata en caso 
de los hombres, además de tener el derecho para ambos, 

de permisos para 
acompañar a sus hijos 
en procesos médicos 
oncológicos.

La diputada presidenta 
resaltó las acciones 
legislativas para 
contribuir a conservar 
los altos índices de 
seguridad, con las 
reformas bajo el 
esquema del programa 
“Escudo Yucatán”, que 
han sido referente 
nacional, para alcanzar 
altos estándares en la 
prevención de delitos 
de alto impacto.

En el mismo sentido, indicó que se creó la Ley de Víctimas 
del Estado para otorgar asesoría jurídica, psicológica y 
protección a quienes hayan sufrido un delito, al igual que 
se modificaron normas para establecer penas más severas 
contra el Abuso Sexual Infantil, Robo y Allanamiento, 
Falsedad de Declaraciones, delitos contra el Sistema 
Estatal de Seguridad Pública, así como tipificar el delito de 
la porno-venganza.

Rivas Rodríguez reconoció que la educación fue uno de 
los rubros imperativos en los asuntos tratados por la 
LXI Legislatura, al incorporar la educación ambiental y 
la educación vial en los planes escolares, al igual que 
se autorizaron mayores recursos para la construcción, 
remodelación y mantenimiento de centros educativos; pero 
en especial, la creación de la Secretaría de Investigación, 
Innovación y Educación Superior.

Uno de las acciones más trascendentales, continuó, fue la 
creación del Sistema Estatal Anticorrupción, conformando 
la comisión de selección que tuvo a su cargo la elección del 
Comité de Participación Ciudadana, con representación al 
100% de la ciudadanía, cuyo presidente encabeza el Comité 
Coordinador de dicho organismo.

“En suma, ha sido la legislatura yucateca con mayor 
productividad en cantidad y calidad en su ejercicio 
constitucional, reconocido a nivel nacional”, añadió.

Para finalizar, Celia Rivas señaló que será la misma 
ciudadanía la que califique el actuar de los diputados 
que integran la LXI Legislatura, que siempre trabajó para 
alcanzar leyes que de verdad se puedan aplicar generando 
mejores condiciones de vida para todos los yucatecos.

Un Congreso productivo
 y de puertas abiertas

Especial / La Revista
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas hizo entrega de estímulos 
por un monto total de 1.8 millones 

de pesos del programa Bécalos de la 
Fundación Televisa a 259 estudiantes 
del nivel medio superior de todo el 
estado, y tabletas electrónicas a 30 
alumnos y 18 docentes de los municipios 
de Campeche, Carmen y Calkiní que 
destacaron en la implementación del 
proyecto piloto educativo Cuantrix, un 
mecanismo de aprendizaje de las ciencias 
de la computación y programación que ha 
beneficiado a cinco mil 267 estudiantes 
y 190 maestros de 70 escuelas primarias 
y colocado a la entidad como ejemplo 
nacional en su instrumentación.
Durante el evento que se llevó a cabo en 
el Centro de Convenciones y Exposiciones 
“Campeche XXI”, el mandatario reafirmó 

su compromiso de seguir respaldando 
con mayores recursos y acciones al sector 
educativo, pues es un eje fundamental 
para construirle mejores oportunidades 
a la sociedad e impulsar el desarrollo del 
estado.

Aseveró que su gobierno ha invertido como 
nunca en tecnología, becas de transporte, 
apoyos educativos y capacitación de los 
niños y jóvenes estudiantes para atender 
el reto de tener un estado competitivo, 
que ofrezca mejores horizontes de vida a 
la población.

Luego de que el director general de la 
Unión de Empresarios por la Tecnología 
en la Educación (UNETE), Alejandro 
Almazán Zimerman, señaló que hoy se 
está volteando la mirada a Campeche 

El gobernador 
Alejandro 

Moreno Cárdenas 
reafirmó su 

compromiso 
de seguir 

respaldando con 
mayores recursos 

y acciones al 
sector educativo.

Reciben estudiantes estímulos de 
los programas Cuantrix y Bécalos
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GOBIERNO DE CAMPECHE

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas hizo entrega de estímulos por un monto 
total de 1.8 millones de pesos del programa Bécalos de la Fundación Televisa.
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porque está atreviéndose a hacer 
las cosas de manera distinta, 
Moreno Cárdenas indicó que la 
entidad es ejemplo a nivel nacional 
no solo en el sector educativo 
sino en muchos más, por lo cual 
los campechanos deben sentirse 
orgullosos y presumir que en esta 
región hay mujeres y hombres 
preparados para competir a nivel 
nacional y global.

Reconoció el respaldo 
que las organizaciones no 
gubernamentales como 
Fundación Televisa ha otorgado 
a Campeche para trabajar en 
equipo, apoyar con donativos e 
impulsar programas que ayudan a 
generar mejores oportunidades a 
los estudiantes.

Asimismo, se comprometió a 
seguir impulsando el proyecto 
Cuantrix en otras escuelas para 
que más niños de quinto de 
primaria tengan la oportunidad 
de capacitarse en materia 
tecnológica, en respuesta a una 
petición planteada por el director 
de la citada asociación civil nacional.

Tras presenciar una sesión demostrativa del programa 
Cuantrix que ofrecieron alumnos de diversas escuelas 
primarias, indicó que  hoy México cuenta con las 
herramientas necesarias, la infraestructura, el apoyo y 
el respaldo de organizaciones civiles  e instituciones de 
gobierno para salir adelante.

En su oportunidad, Almazán Zimerman, puntualizó 
que en este proyecto educativo Campeche fue el que 
mejor comportamiento tuvo de todos los estados que 
implementaron Cuantrix. “En términos educativos 
generalmente volteábamos a ver a Puebla, y ahora 
volteamos a ver a Campeche, porque aquí están 
atreviéndose a hacer las cosas de manera distinta, aquí 
se logró el mayor avance de los diferentes estados que 
estuvieron haciendo esto”, citó.

Antes, la presidenta de la Fundación Televisa, Alicia 
Alejandra Lebrija Hirschfield, resaltó que gracias al 
interés de los maestros por transformar el aprendizaje 
de los alumnos, de los seis estados que participan en el 
programa piloto, Campeche destaca por su participación 
y avance en su aplicación, pues durante el ciclo escolar 
2017-2018, se llevaron  a cabo más de tres mil sesiones 
con la participación de mil quinientos alumnos.

Explicó que Cuantrix representa un nuevo lenguaje 
tecnológico que permitirá a las nuevas generaciones tener 
un amplio desarrollo dentro y fuera del ámbito escolar, 

además de que es una herramienta que los prepara para 
hacerle frente a las nuevas oportunidades laborales en 
materia tecnológica y de programación.

Cabe mencionar que Cuantrix es un programa desarrollado 
en alianza con IZZI y la Asociación Mexicana de la Industria 
de Tecnologías de la Información (AMITI) cuyo objetivo es 
que, cada año, un millón de niños, niñas y jóvenes aprendan 
ciencias de la computación y programación a través de 
diversos esfuerzos de difusión, programas de capacitación 
y desarrollo de materiales didácticos multiplataforma.

Campeche fue una de las seis entidades del país en la que 
se implementó el programa piloto a nivel nacional en el 
ciclo escolar 2016-2017. En ese entonces se beneficiaron 
por primera vez mil 502 alumnos y 56 docentes de Calkiní 
y Campeche, en tanto en el período 2017-2018 participaron 
tres mil 765 estudiantes y 134 maestros de los dos 
municipios antes citados y de Carmen.

Al término del evento, los alumnos de la Universidad 
Tecnologica de Campeche (UTCAM), quienes obtuvieron el 
primer lugar en el concurso de robótica en Brasil en el 2017, 
mostraron al gobernador Moreno Cárdenas las máquinas 
creadas por ellos mismos.

Estuvieron presentes también, el director general 
de la Fundación Pablo García, Jorge Esquivel Ruiz; el 
subsecretario de Educación Básica, Ricardo Koh Cambranis; 
la coordinadora de Cuantrix, Nomara Parra Sánchez y 
el director de informática de la Secretaría de Educación, 
Alejandro Gallegos Valdez.

Especial/ La Revista
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El Gobernador de Quintana Roo afirmó: “Es momento 
de reconocer el pluralismo expresado por la sociedad 
en las urnas el pasado 1 de julio”. Es importante apoyar 

la lucha contra la corrupción y la impunidad, apoyando el 
plan de austeridad y promoviendo la transparencia.

Los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(CONAGO), se reunieron con el candidato triunfador de la 
contienda presidencial, Andrés Manuel López Obrador y 
sus principales colaboradores.

En esa reunión el gobernador quintanarroense Carlos 
Joaquín destacó que el objetivo de la reunión fue fortalecer 
la coordinación con el próximo Presidente de México. “Es 
momento de reconocer el pluralismo expresado por la 
sociedad en las urnas el pasado 1 de julio”, afirmó.

El Gobernador de Quintana Roo destacó: “Hay disposición 
para trabajar con el gobierno federal y fortalecer la 

coordinación entre los distintos niveles de gobierno sin 
importar colores partidistas o ideologías; los gobiernos 
deben trabajar para el beneficio de los mexicanos; lo que 
se traducirá en generar más y mejores oportunidades que 
eleven la calidad de vida de los ciudadanos”.

Al término de la reunión celebrada en el Colegio de 
Ingenieros Civiles al Sur de la Ciudad de México, Carlos 
Joaquín señaló que es importante apoyar la lucha contra la 
corrupción y la impunidad, apoyando el plan de austeridad 
y promoviendo la transparencia en el ejercicio del gasto 
público.

Los gobernadores expresaron que esperan una buena 
comunicación y coordinación con el gobierno federal. 
Acompañaron a Andrés Manuel López Obrador, Carlos 
Urzúa, próximo secretario de Hacienda y Olga Sánchez 
Cordero, próxima secretaria de Gobernación.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Es momento de reconocer
el pluralismo: Carlos Joaquín

Especial / La Revista 

El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín destacó que el objetivo de la reunión que sostuvieron 
los miembros de la Conago con el presidente electo Andrés Manuel López Obrador fue fortalecer la 

coordinación que habrá de regir en la próxima administración federal.
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Deportes  

Confiados en que el Apertura 2018 será exitoso, los 
Venados FC levantan el telón recibiendo a la Jaiba 
Brava de Tampico en lo que será la Jornada 1 del 

naciente torneo.

Bajo el mando de Bruno Marioni, la oncena cierva se reforzó 
con el delantero argentino Alexis Hernán Blanco y el medio 
de contención brasileño Valkenedy da Silva Nascimento, 
con lo cual el plantel de Venados FC queda completo para 
encarar el torneo Apertura 2018 de la Liga de Ascenso MX.

La llegada de Blanco y Da Silva se suma a las contrataciones 
de Jahir Barraza, Víctor Zúñiga, Ían Arellano, Bernabé 
Mañaga, Juan José Miguel, José Robles, Cuauhtémoc 
Domínguez, Víctor Guajardo y de Alejandro Berber con los 

que el equipo ciervo se reforzó para el torneo de liga y el 
de Copa en donde enfrentará a Rayados del Monterrey y 
al Puebla.

Alexis Blanco es un centro delantero que proviene de la 
liga argentina. Ahí jugaba con el equipo Gimnasia Jujuy y 
en su última temporada jugó 909 minutos y anotó seis 
goles. Antes de eso estuvo en el conjunto Juventud Unida y 
con ellos anotó en 15 ocasiones. También fue refuerzo del 
Independiente de Avellaneda.

Da Silva Nascimento tiene 25 años de edad y se desempeña 
en el medio campo como contención. su último equipo fue 
el Brusque Futebol Clube del Brasileirao serie D.

Venados FC se arma para dar 
la pelea en el Apertura 2018

Especial / La Revista

Venados FC Yucatán presentó los uniformes y el plantel con el 
que jugará el torneo Apertura 2018 del Ascenso MX. 
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El arranque del torneo está 
programado para este viernes 20 de 
julio a las 9 de la noche en el estadio 
Carlos Iturralde Rivero cuando los 
ciervos enfrenten a la Jaiba Brava 
del Tampico Madero en la jornada 1 
del Apertura 2018. Posteriormente, 
el martes, los yucatecos viajarán a 
Puebla para jugar igualmente la fecha 
1 pero del torneo de Copa MX ante la 
franja. 

La nueva piel de los Venados

Por otra parte, esta misma semana 
Venados FC Yucatán presentó los 
uniformes y el plantel con el que 
jugará el torneo Apertura 2018 del 
Ascenso MX. 

Los jerseys para el presente torneo 
será en colores amarillo, verde y 
negro para los uniformes de local, 
visitante y alternativo.

“Sobre nuestra jersey, su peso es 
de 150 gramos y para este torneo 
añadimos en la espalda la bandera 
yucateca, lábaro en dos planos 
partida; el uno verde con sus cinco 
estrellas, así la fe con la esperanza 
unida. El rojo, del valor, después 
anida, y alterna con el blanco en sus 
querellas en el segundo plano”.

“Además, las nuevas camisetas están 
diseñadas con alta tecnología y fibras 
inteligentes de última generación”.

Para este torneo destacan en el 
uniforme los socios comerciales 
Tony Romas en el pecho así como 
las marcas Cerveza Montejo, Stom, 
Farmacias Unión, Gobierno del Estado, 
Ayuntamiento de Mérida, Coca Cola, 
Carls Juniors, Medio Tiempo y Claro 
Sports.  

Para este torneo, continúan 
patrocinadores como Powerade, 
Sport Center, Bostons Pizza, Lapa 
Lapa y Hacienda Teya y se suman 
otros como Puerto Lindo y Cinemex.

De igual forma, para encarar los 
partidos de local del torneo el equipo 
usará la indumentaria amarilla. El 
de visita será con predominancia en 
verde y “nuestro tercer uniforme, el 
alternativo, es negro. Elegancia y 
distinción con la que saltaremos al 
campo de juego”.
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Todos hemos sido testigo de las imágenes 
desgarradoras que existen en la web y que 
desafortunadamente son producto de la vida real, 

en donde se muestran playas cubiertas con residuos 
de plásticos y animales con el estómago lleno de más 
plástico. Es fácil sentirse desbordado y conmovido por el 
problema, incluso frustrados por el hecho de sentirnos 
responsables e impotentes ante el problema. Sin embargo, 
no basta con ello, no basta con darle compartir a la imagen 
y recibir muchas reacciones de “me entristece” hay que 
tomar acción, hacerlo y reducir. 

Es alarmante hacer cuentas y ver estadísticas que 
muestran que cada año producimos 10 mil millones 
de basura de los cuales 6 millones terminan en el mar, 
ocasionando que mueran más de 100 mil mamíferos 
marinos y tortugas marinas, además de un millón de 
aves marinas. Producimos demasiado plástico de un solo 
uso y solo una pequeña cantidad de lo que se produce se 
reutiliza o recicla. Cuando llega a un vertedero o al medio 
ambiente el plástico no se degrada. Una vez en el medio 
ambiente, el plástico absorbe otras sustancias químicas 
tóxicas, se descompone en partículas diminutas, y crea 
una extensa contaminación.

La contaminación por plásticos está enfermando 
crónicamente a nuestro planeta, desde los océanos hasta 
los bosques, desde el Ártico hasta los polos. Nuestra 

cultura del usa y deshecha está matando a nuestro medio 
ambiente, ese ambiente en el que nos desarrollamos y 
nos mantiene vivos. Durante años se ha permitido a las 
empresas la producción en serie de productos de un solo 
uso, pero a medida de esto, se ha fomentado un consumo 
desenfrenado de los mismos, para nuestra desdicha 
los gobiernos no están haciendo nada por exigirles 
responsabilidades. Las empresas siguen evadiendo su 
responsabilidad en los productos que venden, y nos la 
traspasan a nosotros los consumidores.

En Plant For The Planet queremos que nuestros esfuerzos 
por reducir nuestra propia huella ecológica con respecto 
al plástico y reciclaje sean notorias y hagan un cambio 
verdadero, por ello queremos que te sumes a la causa 
y que a pesar de que a menudo nos encontremos con 
obstáculos disfrazados de bolsas que nos ofrecen en el 
súper, botellas o envases de plástico que compramos 
encontramos en cualquier franquicia por donde miremos, 
tengamos la fuerza de voluntad y la conciencia ambiental 
del daño que hacemos. Es cierto que estamos dentro de 
un sistema que no funciona, obstruido por plástico aquí, 
plástico allá y plástico en todas partes además de que las 
personas que lo controlan no quieren cambiar el rumbo, 
pero, no obstante, nosotros si queremos cambiarlo y 
tenemos la oportunidad de hacerlo juntos. 

¡STOP TALKING START PLANTING!

¡Menos plástico, más acción!
Por Luis Fco. Guillermo-Alcocer y Yulissa Lozano


